
Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A2 香江評論 責編 李哲 美編 曹俊蘋 2024年10月16日 星期三

中國白酒，從產地、釀造工藝到文化內涵，均彰
顯着中華民族的獨特韻味，不僅是餐桌上的佳釀，
更深深植根於各類社交場合，成為傳遞敬意與祝福

的重要媒介。然而，其豐富的文化內涵及情感聯繫，在同宗同源的港澳地區
尚未得到廣泛了解，更何況是國外？加上中國白酒釀造工藝複雜、香型門類
繁多，海外消費者對其價值知之甚少，導致中國白酒國際化進程舉步維艱。
為打破此困境，產品輸出與文化輸入必須同步進行。

近年來，世界各國遊客來華旅遊熱情高漲，加上144小時免簽入境政策推
動，大多外籍遊客會選擇北京、上海等知名城市作為旅行目的地。然而，內
地其他省市亦渴望能夠承接政策紅利，招攬更多遊客，因此亟需一個面向世
界推介自身旅遊資源的 「窗口」。筆者認為，這個 「窗口」，香港可勝任。

政府可邀請內地各省市以旅遊資源推介為名來港舉辦的文化交流活動，
如開展某省文化月、某市文化周。通過具有地方特色的文藝表演、美食特
產、非遺技藝和民俗風情展示，令世界各地的遊客在港就能博覽中華文化
之多彩。而酒作為中華文化標誌性載體之一，自然亦能通過釀酒工藝展
示、現場調酒教學、歷代酒器展覽等深度文化體驗活動進行展示，令遊客
在輕鬆愉快的氛圍中，深入了解各地特色酒的淵源、釀造工藝和品鑒方
法，增進市民及遊客對中國酒文化的了解。

此外，香港每年10月舉辦的 「美酒佳餚巡禮」規模及國際影響力逐年提
升，吸引眾多中外遊客參與。我們可多舉辦同類型的國際盛事，讓白酒、
黃酒、米酒等中國傳統酒有更多與世界名酒同台展示的機會。

對香港而言，推廣中國酒文化不僅能提升本地文化氛圍，更能為本地帶
來商機。由於產能、渠道等原因，內地很多優質酒品甚至未能跨越省界。
倘若這些酒品能跟隨上述文化活動來到香港，結合香港在地理、會展、商
貿等方面的獨特優勢，這些酒品將很有機會走向世界。而香港也望成為國
際最大的中國酒展示櫥窗及交易平台，帶動進出口、營銷、物流等行業增
長，帶來新的經濟增長點。

台灣地區領導人
賴清德的 「雙十」
講話，雖沒有再提
「祖國論」，卻仍

重 申 了 「新 兩 國
論」。無怪乎，大
陸國台辦發言人陳
斌華對此表示，繼
續 鼓 吹 「互 不 隸
屬 」 的 「新 兩 國
論」，是宣揚分裂

主張，煽動兩岸敵意對抗。

「台獨」立場無所遁形
值得注意的是，賴清德意圖展現與蔡英

文、甚至傳統 「獨派」論述最大不同的地
方：聲稱 「中華民國」的創建和1949年以前
的存在，但強調 「中華民國」已在台澎金馬
落地生根，和中華人民共和國 「互不隸
屬」；正如賴的 「祖國論」所言，過去那層
關係不必再談。可見賴 「祖國論」的深層意
涵在於，不必否認兩岸有共同祖先，但如今
已經 「分家」，之後互不相干。可見賴以各
種新詮釋不斷強化 「新兩國論」，從400年
的台灣史嫁接到荷據、日據等殖民史觀上；
兩岸歷史文化連結也轉化成 「兩個祖國」的
切割； 「一中憲法」更被解釋成 「新兩國
論」的法理依據。賴清德大量截取傳統藍營
論述元素來澆灌 「新兩國論」，開創出異於
傳統 「獨派」的新型 「台獨」論述。

再進一步言，賴提出 「祖國論」時，強調
「中華民國」先於中華人民共和國，但又強

調不必再談過去的關係。然而，民進黨執政

一邊鼓吹台灣人400年，一邊也認同推翻滿
清 「建國113年」的法統。賴可否說清楚，
如果 「雙十」講話出自肺腑之言，現行台灣
「去中化」教科書，豈非教育下一代背祖叛

國？賴清德此次講話大談兩岸，只是利用
「建國113年」強調 「互不隸屬」的政治現

況。賴承認 「國祚」113 年，卻不認同 「一
中憲法」；台方的陸委會還在，卻稱兩岸是
「兩國」。賴的不誠實，不止背叛 「中華民

國」，連 「獨派」都被他出賣。可見賴高談
「113 歲的中華民國」，但在 「憲法」與歷

史面前，其 「台獨」立場便無所遁形。明明
談着 「新兩國論」，接着卻喊 「中華人民共
和國無權代表台灣」，堪稱趁機偷渡 「台灣
國」概念，向 「獨派」討好。

弔詭的是，賴清德先前提出 「祖國論」，
讓有些人產生想像與錯覺，然而這只是賴借
殼 「中華民國」的 「螟蛉子戰術」，把 「中
華民國」當螟蛉， 「台獨」為蜾贏，用螟蛉
為蜾贏的養分，長成熟後破螟蛉而出。正當
外界想進一步探究其本質時，賴在 「雙十」
拋出 「中華民國在台灣落地生根，不需要去
糾結於複雜的歷史」，留下懸念，也藉此對
「獨派」有所安撫。尤其賴清德在 「雙十」

講話接力論述 「中華民國」在台灣的 「現
實」，卻也不放棄 「新兩國論」， 「中華民
國」變成他包藏 「台獨」的糖衣，看似立場
位移，其實只是爭取認同的話術。換言之，
即使賴自上台以來，提及 「中華民國」的次
數增加，但賴口中的 「中華民國」，與 「一
中憲法」框架下的 「中華民國」意涵，已有
所不同，賴主張 「兩國互不隸屬」，嚴重違
背憲法 「一中兩區」的精神，無怪乎，賴會

被貼上 「新兩國論」的標籤。至於國家認
同，看似開放的國家認同論調，其實在賴清
德 「去中化」的脈絡下， 「中華民國」不再
是原汁原味的 「中華民國」；反倒恐會被質
疑是，藉着 「中華民國」之殼，打着 「中華
民國台灣」這些似是而非的名稱，行包裝
「台獨」之實。

兩岸關係持續外弛內張
總之，賴清德與民進黨當局過去幾年來

不斷灌輸台灣民眾 「去中化」的 「國家認
同 」 ， 更 不 應 該 撕 裂 式 地 倡 議 「祖 國
論」。說穿了，賴的 「雙十」講話的話
術，是在目前變更不了 「國號」的現實
下，徹底將 「中華民國」 「台獨」化，不
管透過多少層層包裝和話術，賴所說的並
不是 「一中憲法」上 「主權及於中國大
陸」的 「中華民國」，而是如假包換的
「新兩國論」。亦即，賴的講法，從 「中

華民國 113 年」說到 「中華民國在台灣落
地生根 75 年」，從 「中華民國」到 「中華
民國台灣」、最後再說到 「台灣」，堪稱
是從借殼 「中華民國」到脫殼的 「台獨三
階段論」。一言以蔽之，賴清德大談看似沒
有 「台獨」的 「新兩國論」，想去捍衛沒有
一中的 「中華民國」，表面上造成各界的迷
惑；國台辦批為 「台獨」怪談，美國更難參
透，只能重申 「一中政策」，然而賴清德高
倡 「新兩國論」游走灰色地帶，他是心裏有
數的。因此，儘管賴於 「雙十」重申 「希望
兩岸對等尊嚴，健康有序對話交流的承諾不
變」，但民共之間仍然沒有對話的可能，兩
岸關係將持續處在外弛內張的狀態。

在美聯儲重啟降
息 周 期 的 大 背 景
下，中國內地央行
在 9 月 24 日出台一
系 列 支 援 樓 市 降
息、降準、降低購
買住房者市場准入
的政策，並設立新
的政策工具以支持
股市。這些刺激政

策推出，立即引起了內地和香港股市超出預
期的政策反應，股價飆升，交易創天量，同
時，也讓兩地股市很快就進入了牛市。而隨
後召開的中央政治局會議更是進一步鞏固了
市場的這種樂觀情緒。

現在的問題是，已經進入牛市的兩地股市
到底能夠走多遠？對此，目前市場各種分析
都有，有悲觀的，認為A股有可能重蹈2015
年股市泡沫破滅之覆轍；也有中性的，認為
當前中國股市走勢好壞參半，主要是看政府
如何管理好市場的預期；也有樂觀的，認為
與美聯儲2008年採取極度寬鬆的貨幣政策讓
股市走向黃金十年之路相比，內地股市向好
還有很長的路可走。也有分析，從內地股市
30 年的歷史來看，曾出現過 6 輪股市的牛
市。每一輪牛市，其股市指數都可在一到兩
年內翻了一番以上，所以當前這輪內地股市
牛市更像是1999年啟動的 「519行情」。無
論是宏觀經濟背景、牛市啟動原因，以及上
漲速度，可以說如出一轍，所以當前內地股
市向好會走一段時間。

重振信心扭轉預期
不過，對於上述分析，無論是歷史經驗，

還是技術分析；無論是與美國及中國以往的
經驗類比，還是實際的觀察，面對着市場上
無數投資者的意識合成的市場趨勢，這些分
析實際上都可能是蒼白無力的。所以，這次
內地與香港股市突然瘋狂暴漲，既沒有歷史
經驗可借鑒，也沒有任何量化技術分析工具
可預測。我們只能是從股市的本質特徵，才
能真正把握到內地股市的未來走勢及相應的
政策效應。

可以說，無論是內地股市還是樓市，近三

年來股價及樓價一直在持續下跌。比如三年
來主要股市指數指去除銀行股等普遍跌幅一
半以上，創業板指數跌幅也超過一半。而股
市持續下跌，不僅讓企業的融資管道窄化，
讓企業的投資能力減弱，也讓內地普遍投資
失去了財富增長的機會。而內地樓市，從
2021年下半年開始下跌，至今有三年多了。
樓價的下跌不僅一線城市房價下跌30%，而
且許多三四線城市房價下跌的幅度更大，甚
至於腰斬。而樓市的持續下跌，把內地房地
產廿多年所積累的問題全部暴露得淋漓盡
致。經濟增長持續下行，居民消費疲弱，企
業沒有意願增加投資，物價水平向下收縮
等。之所以如此，問題就在於投資者對市場
沒有信心，整個市場的預期完全改變。正是
在這個大背景，政府出台了一攬子救市政
策，希望以此來重振市場信心，扭轉市場預
期，以此讓內地經濟重新走向穩定增長周期
的軌道。

可以看到，這次政府的一攬子救市政策，
其主要的內容及實質，就是從股市的本質特
徵入手，就是要提振市場信心，扭轉市場預
期。就如1999年的 「519行情」的啟動那樣
不僅在於央行向市場注入大量的流動性，而
且在於政府的政策檔鼓勵投資者加槓桿，在
於政府職能為股市發展背書，並把股市發展
提到絕對的政治高度。而這些正是這次內地
股市啟動的關鍵所在。

提到絕對政治高度
在美聯儲重啟降息周期之後，中國政府立

即出台一攬子提振經濟救市政策。這些政策
不僅降低了市場融資成本及降低了投資者市
場准入，也向市場注入或即將向市場注入大
量的流動性，開啟了新一輪的中國式的貨幣
政策量化寬鬆。當然，特別重要的是中國內
地央行還為資本市場專門創設兩項新的結構
性融資工具。第一項工具是證券、基金、保
險公司互換便利，允許符合條件的機構以所
持債券、滬深300成分股等資產為抵押，從
央行換入國債、央行票據等高流動性資產，
用於投資股票，首期操作規模為5000億元。
另一工具是股票回購增持專項再貸款，引導
商業銀行向上市公司和主要股東提供貸款，

用於回購和增持上市公司股票，首期額度為
3000億元。

可以說，央行針對資本市場流動性創設兩
項金融工具，不僅全面拓展的資本市場融資
管道，確立了信用增長的新錨，而且向資本
市場注入積極預期（而這與2015年股市暴漲
的主因是投資者借助當時互聯網金融風起雲
湧，許多投資者通過金融科技市場過度在場
外加槓桿是有本質上的區別）。也就是說，
政府向股市發出了積極明確的信號，政府將
全面積極地支援股市向好發展。這些信號通
過網絡的各種管道（當前的資訊傳播速度及
廣度在 「519 行情」時是根本不可能的）立
即傳送到投資者，內地與香港股市應聲大
漲，股市也立即進入牛市。可以說，10月8
日內地股市開市後，其市場投資者的反應可
能會更加強烈。

可以說，中國內地央行創設的新金融工具
重新確立了資本市場信用擴展的定位錨，直
接向資本市場注入了新預期，這必然使得投
資者對內地股市的信心突然大增，股市的預
期立即逆轉。兩地股市的預期逆轉，再加上
股市上漲所帶來的十分明顯的賺錢效應，將
不斷地強化股市向好的預期。這不僅會讓股
市價格上漲了再上漲，更是會吸引眾多的普
通投資者湧入市場。由此，兩地股市可重啟
繁榮發展之門，並以此重塑實體經濟的信心
及發展生態，其效應是難以預料的。

牛市走遠重在制度改革
目前我們所面對的就是，這一輪已經進入

牛市的兩地股市能夠走多遠？除了落實中央
政治局會議提出的各種要求外，更重要的是
如何通過一攬子的重大制度改革，如何管理
好股市的長期預期，如何真正地讓市場機制
而不是計劃觀念成了股市運行的基礎，如何
讓內地企業特別民營企業有一個完全市場化
而不是意識形態決策的生存環境，重振內地
民營企業的信心，建立一個公平公正、資訊
透明、市場化、法治化的股市，讓這個市場
能夠讓普通投資者利益真正得到保護，讓普
通投資者真正分享企業經濟發展成果，讓他
們的財富不斷地增長。如果這樣，已經進入
牛市的兩地股市會走得更遠。
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一攬子救市政策重啟繁榮發展之門
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賴清德「雙十講話」的矛盾與影響
台灣輔仁大學兩岸關係學暨國際關係學教授、海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂
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上工申贝（集团）股份有限公司
2024 年第一次临时股东大会决议公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈
述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

重要内容提示：
●本次会议是否有否决议案：无
一、会议召开和出席情况
( 一 ) 股东大会召开的时间：2024 年 10 月 15 日
( 二 ) 股东大会召开的地点：上海市宝山区市台路 263 号申丝大厦 4 楼大会

议室
( 三 ) 出席会议的普通股股东和恢复表决权的优先股股东及其持有股份情况：

1、出席会议的股东和代理人人数 787
其中：A 股股东人数 773
境内上市外资股股东人数（B 股） 14
2、出席会议的股东所持有表决权的股份总数（股） 134,764,268
其中：A 股股东持有股份总数 134,268,368
境内上市外资股股东持有股份总数 (B 股 ) 495,900
3、出席会议的股东所持有表决权股份数占公司有表决权股份总
数的比例（%）

19.1925

其中：A 股股东持股占股份总数的比例（%） 19.1219
境内上市外资股股东持股占股份总数的比例（%） 0.0706

( 四 ) 表决方式是否符合《公司法》及《公司章程》的规定，大会主持情况等。
本次股东大会的召开符合《公司法》《上市公司股东大会规则》等法律法

规及《公司章程》的有关规定。公司董事长张敏先生主持了本次大会。
( 五 ) 公司董事、监事和董事会秘书的出席情况
1. 公司在任董事 8 人，出席 7 人，非独立董事尹强因公务未能出席本次股东

大会；

2. 公司在任监事 3 人，出席 3 人；
3. 公司董事会秘书郑媛出席了本次股东大会，公司其他高级管理人员列席

了本次股东大会。
二、议案审议情况
( 一 ) 非累积投票议案
1. 议案名称：关於选举贡鸾鸾女士为公司第十届董事会非独立董事的议案
审议结果：通过
表决情况：

股东类型
同意 反对 弃权

票数 比例（%） 票数 比例（%） 票数 比例（%）

A 股 133,480,858 99.4135 448,700 0.3342 338,810 0.2523

B 股 236,700 47.7314 255,200 51.4620 4,000 0.8066

普通股合计： 133,717,558 99.2233 703,900 0.5223 342,810 0.2544

贡鸾鸾女士的简历详见公司於 2024 年 9 月 27 日披露的《第十届董事会第
十一次会议决议公告》（公告编号：2024-057）。

2. 议案名称：关於选举林伟君先生为公司第十届监事会非职工代表监事的
议案

审议结果：通过
表决情况：

股东类型
同意 反对 弃权

票数 比例（%） 票数 比例（%） 票数 比例（%）

A 股 133,494,758 99.4238 441,400 0.3287 332,210 0.2475

B 股 236,700 47.7314 255,200 51.4620 4,000 0.8066

普通股合计： 133,731,458 99.2336 696,600 0.5169 336,210 0.2495

林伟君先生的简历详见公司於 2024 年 9 月 27 日披露的《第十届监事会第八
次会议决议公告》（公告编号：2024-058）。

( 二 ) 涉及重大事项，5% 以下股东的表决情况

议案
序号

议案名称
同意 反对 弃权

票数 比例（%） 票数 比例（%） 票数 比例（%）

1
关於选举贡鸾鸾女士为公司第十

届董事会非独立董事的议案
27,291,943 96.3064 703,900 2.4839 342,810 1.2097

2
关於选举林伟君先生为公司第十
届监事会非职工代表监事的议案

27,305,843 96.3555 696,600 2.4581 336,210 1.1864

( 三 ) 关於议案表决的有关情况说明
本次股东大会审议的 2 项议案均获得出席会议的有表决权的股东及股东代表

所持表决权总数的 1/2 以上同意，其中议案 1-2 对单独或合计持有公司 5% 以
下股份的股东及授权代表单独计票。

三、律师见证情况
1. 本次股东大会见证的律师事务所：北京市天元律师事务所上海分所
律师：徐良宇、祝佳瑶
2. 律师见证结论意见：
公司本次股东大会的召集、召开程序符合法律、行政法规、《上市公司股

东大会规则》和《公司章程》的规定；出席本次股东大会现场会议的人员资格
及召集人资格合法有效；本次股东大会的表决程序、表决结果合法有效。

特此公告。
上工申贝（集团）股份有限公司董事会

 2024 年 10 月 16 日
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上工申贝（集团）股份有限公司
第十届监事会第九次会议决议公告

本公司监事会及全体监事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈
述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

上工申贝（集团）股份有限公司（以下简称“公司”）第十届监事会第九
次会议於 2024 年 10 月 15 日以现场方式召开。鉴於公司於 2024 年 10 月 15 日

召开的 2024 年第一次临时股东大会，增补了第十届监事会成员，为保证公司
监事会顺利运行，经全体监事一致同意，豁免本次监事会的会议通知要求。会
议应发表意见的监事 3 名，实际发表意见的监事 3 名。会议由半数以上监事推
举监事林伟君先生主持。会议的召集、召开和表决程序符合《中华人民共和国
公司法》和《上工申贝（集团）股份有限公司章程》等有关规定。经与会监事
认真审议，通过如下决议：

一、审议通过了《关於选举公司第十届监事会主席的议案》
选举林伟君先生为公司第十届监事会主席，任期至第十届监事会届满时止。
林伟君先生的简历如下：
林伟君，男，1971 年 6 月出生，研究生学历，法学学士、经济学硕士，经

济师职称。1993 年 7 月至 2000 年 10 月先后任上海市计委综合计划处、投资处
科员、副主任科员、主任科员；2000 年 10 月至 2001 年 1 月任上海申能科技开
发公司投资部副经理；2001 年 1 月至 2003 年 7 月先后任中国华源集团公司总
裁办副主任兼信息中心主任、中国华源集团公司下属华源凯马机械股份有限公
司董事会秘书、中国华源集团董事会投资决策委员会副主任；2003 年 7 月至
2005 年 9 月先后任南汇区发展计划委员会党组成员、副主任、区城投公司副总
经理；2005 年 9 月至 2009 年 2 月先后任南汇区发展和改革委员会党组成员、
副主任、区城投公司副总经理、区海洋办主任；2009 年 2 月至 2009 年 9 月任
南汇区海洋局局长、党组书记；2009 年 9 月至 2016 年 4 月任浦东新区经济和
信息化委员会党组成员、副主任、区航运服务办公室副主任、区航运发展促进
中心主任；2016 年 4 月至 2017 年 11 月任浦东新区金桥镇党委副书记、镇长；
2017 年 11 月至 2019 年 9 月任中国（上海）自由贸易试验区管理委员会、世博
管理局党组成员、副主任、副局长；2019 年 9 月至 2022 年 3 月先后任上海浦
东农业发展（集团）有限公司党委书记、董事长，上海市浦东新区供销合作社
联合社党委书记；2022 年 3 月至 2024 年 9 月任上海浦东水务（集团）有限公
司监事会主席。

表决结果：同意：3 票；反对：0 票；弃权：0 票。
特此公告。

上工申贝（集团）股份有限公司监事会
二〇二四年十月十六日
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香港商報評論員 蘇信

行政長官李家超今日發表任內第
三份施政報告，昨預告今年主題為
「齊 改 革 同 發 展 、 惠 民 生 建 未

來」，封面會沿用綠色，代表政府
政策延續性和關聯性。市民的共同心

願，是希望政府帶領香港發展邁向新台階，
提升港人的獲得感和幸福感。有理由相信，新一份施
政報告會朝着振經濟、惠民生的方向擘畫藍圖，關鍵
是要積極穩妥推進香港深化改革，全面融入國家發展
大局，主動作為激發興的動能，再接再厲做出成績，
以更好增進民生福祉。

香港自全面復常後，雖然遇到不少逆境，但在特區
政府帶領及全社會共同努力下，近年各行各業呈現復
蘇勢頭，經濟實現穩步增長，展現出澎湃活力。香港
國際金融中心排名重回全球前三、營商環境成熟度晉
身全球十佳、IPO集資額回升全球第四等，香港的獨
特優勢愈益彰顯，競爭力不斷得到提升， 「金字招
牌」愈加閃亮，成績令人鼓舞。加上近期中央推出
「組合拳」政策，以及減息周期的加持，本港股樓出

現回暖迹象，進一步提升了人們的信心。
惟展望未來，挑戰仍然不小。國際地緣政治複雜多

變，全球產業鏈重置，貿易戰風煙再起，增添了國際
經貿及經濟穩定的不確定性，這些因素都對香港帶來
影響。此外，本港長期面臨土地房屋等 「老大難」，
以及醫療安老、青年和教育等各種問題，千頭萬緒，
困難不容低估。大家都期望特區管治團隊出實招，見
實效，全力謀發展，及時排解民生憂難，並在新一份
施政報告中得到體現。

關鍵在於，政府要多用新思維、新辦法、新路徑解
決面臨的問題，銳意改革積極作為，以更好適應和駕
馭複雜環境，加快推進各項發展大計，解決經濟民生
深層次矛盾和問題。中央港澳工作辦公室主任、國務
院港澳事務辦公室主任夏寶龍早前指出，對於面臨內
外環境深刻變化的香港來說，要識變、應變、求變，
通過改革實現更好發展；希望香港特區政府和社會各
界深入理解和領會三中全會精神，把握機遇，銳意改
革，主動作為，加快推進香港由治及興。施政報告將
就落實二十屆三中全會精神，提出一系列發展規劃，
持續發揮本港高度國際化、市場化、法治化等優勢，
用好 「背靠祖國、聯通世界」之利，透過深度參與粵
港澳大灣區、 「一帶一路」建設，加強深化與東盟、
RCEP以至中東等區域市場合作，開拓市場發展新機
遇，加快實現自身轉型升級，促進產業多元化發展，
讓香港經濟 「火起來」，是重要看點之一。

本地民生方面，房屋尤其是劏房問題，亦是社會關
注的焦點。近年特區政府以提速、提效、提質、提量
為目標，多策並舉推動問題的解決，取得一定進展。
讓更多基層市民能夠盡快告別劏房，解決目前劣質的
居住環境，希望施政報告能進一步定下清晰的路線圖
和時間表，真正落實 「以結果為目標」的理念。

因應香港不斷向前更好地發展經濟、改善民生的需
要，深化改革正當其時。改革不可能一蹴而就，施政
報告要展現改革的決心，政府主動為改革提升動力，
社會各界積極參與攜手共進，不斷朝着目標前進，久
久為功，定能推動香港各項事業蓬勃發展。


